

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

Teléfono número 190.

AÑO II.

Palma Lunes 4 de Febrero de 1895

NUM. 126

PEDICURO GABINETE PARTICULAR de

NICOLÁS PERELLÓ

Calle Unión, n.º 53, esquina á la de Capuchinas

Extracción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor, (no el vulgar y gastado sistema de cortar y recortar los callos como hacen muchos), sino su verdadera extracción por medio de la cual se alcanza en muchos casos su curación y siempre un completo y larga alivio.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial. La mejor garantía es el público.

Honorarios sumamente reducidos

Horas de despacho: de 8 á 2 y de 3 á 6.

Canrobert

Del "Heraldo" de Madrid.

El último mariscal

Era el último testigo de pasados tiempos. Con el mariscal Canrobert se va el único reflejo de gloria que aún proyectaba sobre Francia el para siempre roto y desaparecido Imperio. Con Bazaine, Mac-Mahón y el duque de Malakoff, compartió Canrobert la fortuna militar de los días imperiales. Primer sitiador de Sebastopol, presente en Italia en las gloriosas campañas contra Austria, corazón fuerte durante los duros combates del Año Terrible, habiase hecho perdonar por su patriotismo la impopularidad que concitara en los albores de su carrera poniendo su espada al servicio del golpe de Estado en el memorable 2 de Diciembre.

Fiel en espíritu al imperio, no ha vuelto desde 1870 á mezclar su nombre ni su consejo á las agitaciones políticas.

El nombre de Canrobert, que era una reliquia militar, pertenecía ya por entero á su patria.

Se comprende, por tanto, el dolor de Francia ante la desaparición del hombre que todavía, en medio del desastre y la derrota, evocaba con sus laureles y su firmeza virtuosa los días más ilustres para el Ejército francés y para la bandera vencedora en Sebastopol y Solferino.

Del Vaticano

La última encíclica

Días pasados apareció simultáneamente, en Roma y en los Estados Unidos, la Encíclica dirigida por León XIII al episcopado americano.

Recuerda el Papa que se asoció al cuarto centenario del descubrimiento de América, cuya evangelización, que fué el primer cuidado del insigne genovés, emprendieron y llevaron á feliz término los Franciscanos, los Dominicos y los Jesuitas.

Dice la Encíclica, que el primer obispo católico en América fué un grande amigo de Washington. Añade que los concilios episcopales, así como la amplitud y equidad de las leyes americanas, facilitan y aseguran el desarrollo de las instituciones católicas.

Para contribuir á él ha fundado el Papa la Universidad de Washington porque importa que los católicos vayan á la cabeza entre los hombres versados en la ciencia, aun tratándose de las ciencias modernas, con tal de que respeten la integridad de la fé.

Es preciso, en sentir de León XIII, proteger y acrecentar la Universidad de Washington, igualmente que el colegio norteamericano en Roma.

En lo concerniente á la delegación apostólica, dice el Papa que fué instituída á fin de estrechar los lazos que unen á los católicos americanos con la Santa Sede, sin menoscabo alguno de la autoridad de los obispos.

La Encíclica recomienda que se evite todo disenso, que se inculque á los fieles la idea de la unidad y de la perpetuidad del matrimonio, que se predique á los pueblos las virtudes religiosas y civiles, á las asociaciones de obreros la necesidad de armonizar todos sus actos con los principios de justicia, á los periodistas el respeto á la religión y la práctica de la probidad, y, en fin, que se procure convertir á los protestantes por medio de la enseñanza, de la caridad y de la virtud.

La prensa Malagueña Una buena idea

Málaga.

La reunión de periodistas y literatos verificada anoche, tuvo excepcional importancia, pues en ella se trató de establecer las bases para formar una íntima unión que tienda á la común defensa de los derechos de la prensa.

A la reunión concurren la mayor parte de los periodistas de la prensa malagueña y todos los corresponsales de la de Madrid y provincias.

Leyéronse las bases de la sociedad estableciendo garantías á todos los que se dedican al periodismo y á la libre emisión escrita de las ideas, dentro siempre de un lenguaje moral y correcto, á fin de prestarle su concurso en los franceses apurados y constituirse en tribunal que resuelva las cuestiones graves ó corrija al periodismo cuando el modo de escribir requiera el aperebimiento.

Nombróse una comisión de tres individuos para que redacte el reglamento.

En la reunión hubo gran entusiasmo, y los concurrentes acogieron la idea y las bases con satisfacción, pues tiende á mejorar la institución de la prensa, dándole gran independencia para tratar las cuestiones políticas.

Después de esto me entero de que ha sido denunciado el semanario *Verán ustedes*, por publicar un suelto contra una autoridad judicial, ingresando el director en la cárcel.

Asesinato de un cura

Granada.

Ha sido asesinado el cura del inmediato pueblo de Armilla.

Supónese que un herrero vecino del pueblo concibió el proyecto de robarle, y aprovechando un momento en que el cura estaba solo en su casa, penetró en ella y le estranguló, introduciéndole un pañuelo en la boca.

La Guardia Civil ha salido en persecución del criminal.

El cura tenía sesenta y cinco años de edad. El Juzgado reconoció la casa, hallando unas ocho mil pesetas en oro y billetes. Este hallazgo hace suponer que el criminal no consiguió el objeto que se proponía.

Lord Randolph Churchill

Los temores que inspiraba el gravísimo estado de salud de lord Randolph Churchill se han confirmado, y esta mañana, tras larga agonía, que comenzo ayer tarde, ha dejado de existir aquel ilustre hombre público de la Gran Bretaña.

Como ayer dijimos, la personalidad de lord Churchill era tan importante, en el Reino Unido que su muerte es una verdadera pérdida para su país y muy

especialmente para el partido conservador británico, del que era uno de sus más consecuentes y esforzados adalides.

Lord Randolph Henry Spencer Churchill era hijo del duque de Marlborough, y nació el 13 de Febrero de 1849. Aun no había cumplido, por consiguiente, los 46 años de edad.

Desde muy joven empezó á figurar en la política, y en 1874 tomó asiento por vez primera en la Cámara de los Comunes representando el distrito de Woodstock.

Sus primeros triunfos databan del año 1881, cuando, con ocasión del *bill* referente al juramento de fidelidad que habían de prestar los representantes de la Cámara, tomó parte activa y se distinguió notablemente en el debate, declarándose partidario decidido de las ideas religiosas.

Desde entonces no desperdició ninguna ocasión en que dar pruebas de su talento, conquistándose una verdadera reputación parlamentaria y un puesto importante entre los jefes del partido *tory*.

Como premio á sus méritos, lord Salisbury le confió en el Gabinete de Junio de 1885 la cartera de Indias.

Entonces fué cuando, comprendiendo que la existencia bastante debilitada del partido *tory* tenía por única causa la falta absoluta de programa, concibió el aventurado propósito de convertir el *torysmo* á la democracia, llegando hasta proponer una tregua; más aún, trató de pactar una alianza con los *parnellistas*, que suscitó las iras de todos los conservadores.

Hallándose en el Poder Mr. Gladstone, lord Churchill combatió rudamente, y con la actividad incansable que le caracterizaba, los proyectos referentes á Irlanda.

Aquella brillante campaña le valió ser aceptado, desde luego, como el jefe popular del partido *tory*.

Cuando el marqués de Salisbury se encargó nuevamente el año 86 de formar Ministerio, viéndose precisado á colocar enfrente de Gladstone y de Parnell un orador elocuente y fogoso, eligió á lord Churchill, ministro de Justicia y *leader* del partido ministerial en la Cámara de los Comunes.

Poco después vióse precisado á dimitir, á consecuencia de una disidencia surgida entre él y lord Salisbury al discutirse los Presupuestos de Guerra y Marina.

Sus biógrafos todos, salvo rarísima excepción, han dedicado siempre grandes elogios á lord Churchill, considerándole como un político de primera fuerza; orador de grandes bríos, pero nada vulgar; compañero excelente, buen amigo y hasta excelente padre de familia.

En 1874 contrajo matrimonio con una linda jóven americana, de carácter tan idéntico al suyo, que, cuando la campaña contra el *home rule*, organizó una «Liga femenina», que fué un verdadero refuerzo y un grande apoyo para los adversarios de Glandstone.

28

BIBLIOTECA

DEL HERALDO

25

Un estornudo formidable le cortó la palabra y le acrecentó la angustia.

—¿Lo ves?... ¿Lo ves?...—Ya lo pillé un constipado... Fortuna tengo hoy... ¿Sabes?... ¡Ya tengo para una semana!...

La gente comenzó á desfilar por delante de Leopoldina y la Albornoz, que dejando estornudar á Fernandito, y sin perder de vista su negocio, saludaban á diestro y siniestro á los innumerables conocidos que iban pasando. De pronto, Leopoldina tiró suavemente del vestido á Currita, diciéndole muy bajo:

—Mírala...—¡Esa es!...

No vió nada: dos fantasmas blancos pasaban por delante, arrastrando por debajo de los amplios albornoces las largas colas de terciopelo negro, dejando asomar la vieja por el abrigado capuchon una corva nariz caída y afilada, luciendo tan sólo la jóven unos ojos azules, que creyó Currita fijaban en ella, con provocativa insolencia. El blanco albornoz de la incógnita pasó rozando el terciopelo granate del abrigo de Currita, y una frase alemana que ésta pudo oír y no pudo entender:— Ahí la tienes.—pareció caer entonces de la nariz corva y afilada, y ambos fantasmas desaparecieron entre el gentío, precedidos de un

—¡Francesca mia!...—¡Si soy yo, Paolo!...

Verde de ira y amarilla de miedo púsose Francesca, cual si viese asomar por detrás de Paolo la sombra siniestra de Gianciotto, y gruñó entre dientes:

—¡Qué cosas tienes!...—De verrras que erres pesado...

Y despidiéndose atropelladamente por temor de alguna más grave demasia, fuese á componer la corbata en el espejo del antepalco, dejando vacío su asiento, que era lo que buscaba Diógenes. Ocupólo éste entonces con la mayor frescura, y dando una gran palmada en el muslo á Villamelon, díjole tal atrocidad relativa á su entripado, que Jacobo y Leopoldina se miraron espontáneamente como quien dice:—¡Animal!—Currita muy enfadada dijo:—¡Jesús, hombre, qué cosas tienes!... ¡Eres *shoking, shoking*, de veras!—y Fernandito, con resignada sonrisa, contestó:

—El *vol-au vent* de codornices... Siempre se me indigesta.—¿Sabes?...

—¡Pues ya lo creo que lo sé, polainal!... Por eso tomo yo siempre *vol-au vent* de sopa de ajo,—replicó Diógenes.

—¿Sabes?...

PALMA

Ayer á las cuatro de la tarde tuvo lugar la junta general ordinaria de señores accionistas de la Compañía de vapores *Isla Marítima*, en la cual se acordó repartir un dividendo activo de 20 pesetas por acción.

—El vapor *Lulio* que salió con destino á Marsella se ha visto precisado á refugiarse en la bahía de Rosas por no permitirle el mal tiempo seguir su viaje.

—El día 12 del corriente á las once de la mañana, tendrá lugar en la Comisaría de Guerra de esta Plaza la subasta de harina flor, leña en rama, aceite de oliva, petróleo refinado, carbón vegetal, leña de tronco y jabón duro de primera ceniza, para las necesidades de dicho establecimiento.

—Hoy ha salido para la isla de su nombre el vaporcito *Cabrera*.

—D. Bernardo Foch juez instructor de esta Capitanía General, cita á los padres ó parientes del soldado Miguel Coll, natural de esta ciudad, que falleció en Cadiz de regreso de Ultramar, para ponerles en posesión de los bienes y alcances que resulten á favor del difunto Coll.

—Las depositarias de fondos municipales de Santasellas y Marratxí, publican en el *Boletín Oficial*, las cuentas del primer trimestre del corriente año económico.

—**Pildoras Barceló** contra la Tos Farmacia del Borne.

—Muy concurridos estuvieron ayer tarde los suburbios de esta capital, pues después de tantos días de mal tiempo muchas familias salieron al campo con objeto de dar un paseo aprovechando el hermoso sol que hacía.

—Se ha publicado una Real orden que dispone que las vacantes de sargentos reenganchados que en cada arma ó cuerpo ocurran dentro las respectivas regiones se adjudiquen por turno riguroso de antigüedad entre los que tienen derecho á ocuparlas y que se hallen sirviendo en cuerpo ó dependencias que no tengan ya reenganchados la mitad de los de plantilla y que en su defecto se otorguen las plazas restantes á los más antiguos de toda arma en cada región que lo hayan solicitado y reunan las condiciones que previene el reglamento.

—A las siete de la mañana ha llegado hoy el vapor *Islaño* al puerto de Sóller, de cuyo punto volverá á salir para Barcelona esta noche.

—La suscripción abierta en la Inspección de primera enseñanza de esta provincia, para la erección de un monumento que perpetúe la memoria del Excmo. señor D. Claudio Moyano, ascendió el sábado á la cantidad de 654 pesetas 20 céntimos.

—El Ayuntamiento de Establiments, publica en el *Boletín Oficial* del sábado, la lista de los individuos que lo componen y la de mayores contribuyentes que tienen derecho á votar compromisarios para Senadores.

—Esta mañana se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Mahón llegada por la vía de Alcudia.

—Los Ayuntamientos de Pollensa y Lluchmayor anuncian tener expuestas las cuentas de sus respectivos municipios para los efectos de reclamación.

—Ha sido nombrado para la vacante de Canónigo de Ibiza, dejada por fallecimiento de D. José Serra, D. Mariano Morales Ursulo.

—Curación radical del dolor de muelas.
TICOULAT Dentista, Constitución, 14 y Pelaires, 102, entresuelo.
Se arrancan muelas sin dolor.

Los maestros

La *Gaceta* ha publicado una página vergonzosa para muchas provincias, y de la cual sale mal parada la nación entera: el estado de lo que adeuda á los maestros de Instrucción primaria.

En la lista figura en primer término Málaga que debe á los infelices maestros la friolera de 1.024.522 pesetas.

Vizcaya y Guadalupe no adeudan nada por el concepto de instrucción pública: Alava 4.789 pesetas, Burgos 3.097 y Barcelona 224.793.

En cambio, las que adeudan mayores cantidades á los maestros, además de Málaga, son las siguientes: Cuenca, 883.870 pesetas; Guipúzcoa, 835.419; Lérida, 705.410; Canarias; 657.555, y Valencia, 585.765.

Siguen abandonadas por los pueblos las atenciones de instrucción pública, puesto que en 30 de Septiembre último ascendían los débitos á 7.830.860 pesetas por personal, y á 2.697.053 por material; en junto, 10.527.913 pesetas.

Noticias de Felanitx

—En la madrugada del día 29 último pasó á mejor vida D.^a Isabel Carrió y Obrador esposa de D. Jaime Barceló.

—D. Jaime Pou y Tugores, acaba de experimentar también una sensible desgracia con la muerte de su señora D.^a Margarita Caldentey Tallades fallecida el día 30 próximo pasado, á la temprana edad de 38 años, después de una larga y penosa enfermedad sufrida con la más santa resignación cristiana.

ALCANCE DE LA TARDE

Tercera plana

De todas partes

Se ha dicho hace largo tiempo que los normandos descubrieron la América, cinco siglos antes que Cristóbal Colón; se cuenta que Lif Grición, hijo de Viking Erie el Rojo, hizo un viaje alrededor de Noruega, navegando hasta Groenlandia, y el año 1000 encontró la costa americana propiamente dicha. Los establecimientos americanos se crearon en gran número en el país que se llamaba Vinland, hoy Massachusetts.

Se encuentran una porción de vestigios de estos establecimientos en un museo que en los Estados Unidos se ha organizado con este objeto. El principal representante de esta ciencia, era un profesor de la Universidad de Harvard, que entre otros descubrimientos ha encontrado los cimientos de una torre de piedra elevada por Leif Grición en la plaza donde él vivía. M. Hoasford murió hace dos años, pero sus trabajos han sido continuados por su hijo, que acaba de descubrir grandes tablas de piedra con caracteres grabados al cincel.

Los sabios americanos dicen que estas piedras no pueden provenir de los indios, y que hay que atribuir las á los vikings.

Pero como los americanos no han podido descifrar estos signos misteriosos, M. Hoasford ha llamado al más famoso de los arqueólogos daneses, que muy en breve atravesará el atlántico para estudiar estas antiguas inscripciones.

Si consigue descifrarlas, es lo más probable que suministren preciosos documentos sobre la historia de las colonias normandas en América, pero se desconfia mucho del éxito.

Milagros de la ciencia del corazón

Parece increíble que una criatura ciega, sorda y muda pueda ser susceptible de recibir alguna educación, y sin embargo, este hecho, de que da cuenta una revista científica francesa, lo prueba.

Una niña, hija de un agricultor del Estado de Alabama, U. S., perdió la vista y el oído, cuando tenía diez y ocho meses de nacida.

Una animosa institutriz se encargó de su educación, por medio del tacto le enseñó el lenguaje de la mano; primero las letras, luego las sílabas y después las palabras, y merced á este procedimiento, en pocos años adquirió un extenso vocabulario. A continuación de esto la enseñó á leer en libros con letras de relieve, y á partir de este momento empezó á educarla realmente.

Terminada ésta, quiso aún ir más allá, y la enseñó á pronunciar vocales; para ello la niña apoya una mano en la garganta de la institutriz, en el sitio en que se encuentra la tráquea, y la otra en la boca, tocando con ella los labios, los dientes y la lengua, percibiendo de este modo todos los movimientos que concurren á formar los sonidos. Una vez hecho este ejercicio, la muda lo repite en sí propia, y se esfuerza en reproducir los movimientos que á observado, y al cabo de algunos años ha llegado ha comprender y recitar trozos enteros de poesía, y la pobre niña ha podido expresar ideas, dando gracias á su bienhechora institutriz, y se considera dichosa de vivir.

Este relato ha sido recientemente hecho á la Academia de Ciencias Morales y Políticas de París por M. Boutmy, tomándolo de un libro de M. Gléna, en que se ocupa de la cristiana y caritativa empresa de esta institutriz.

Precio del oro en Barcelona

El día 3 se cotizaba el oro en Barcelona á los precios siguientes:

Centenes Alfonso.	11'10 por 100.
Onzas.	11'80 > 100.
Monedas de 20 pesetas.	11'40 > 100.
Centenes Isabelinos.	14'70 > 100.
Oro pequeño.	9'20 > 100.

Telegramas

Agencia Almodovar

Robo en Tortosa

Madrid 4-9-30 m.

En Tortosa ha sido robada la administración de la Tabacalera.

Los ladrones han narcotizado á un perro mastín que guardaba el edificio.

Llevaronse 85,000 sellos de 15 céntimos y 2,500 pesetas diez céntimos.

Reunión magna

Madrid 4-9-30 m.

La Junta de labradores de Río seco ha convocado á reunión magna el próximo jueves, con objeto de protestar de los acuerdos de la Asamblea.

El miércoles vienen comisiones de las Diputaciones para procurar realizar las conclusiones de la Asamblea de Palencia.

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

Día 4 de Febrero de 1895

A las doce del día:

Estado de la atmósfera.—Despejada limpia y clara.

Estado de los horizontes.—Libre y claro

Estado del viento.—S. O. flojo.

Estado de la mar.—Con arrastre del S. del rizadita del viento.

Movimiento de buques

Entradas.—Ninguno.

Salidas.—Ninguno.

Buques á la vista.—Ninguno.

Teatro Principal

COMPANIA-COMICO DRAMATICA

DE

MARIA ALVAREZ TUBAU

DIRIGIDA POR

CEFERINO PALENCIA

Función para mañana

El guardian de la casa

y

Chifaduras

A las ocho en punto.

Entrada general á localidades 1'00-Al paraíso 0'75

Nodrizza

Una jóven de 30 años y la leche de seis meses de criar en casa de los padres.

Para más informes dirigirse calle de Palacio número 4

Y cediendo á su instinto natural de desvergonzada capigorronea, añadió:

—Oye... —¿y quién me lleva á mí luego en su coche, tú ó Jacobo?

—Lo que es yo no te llevo, —replicó vivamente éste. Me voy ahora mismo.

—Ni yo tampoco, —añadió al punto Currita, Fernando no se siente bien, y no hemos de andar por ahí dando vueltas.

—Pero mujer, —si te coje al paso... Me dejas en la calle de Alcalá en la chocolatería de doña Mariquita... Por nada del mundo pierdo yo mi gran jicara con su par de mojoncitos...

—Son sabrosos, opinó Villamelon.

—¡Qué delicia! —dijo Currita. Si te los dieran todas las noches en los dientes, no tendrías la lengua tan larga.

—¡Polaina!... —Si te los dieran á tí donde yo me sé, no darías motivo para que te alcanzasen las lenguas.

Currita se mordió los labios comprendiendo que era imposible la lucha con aquel café, que parecía complacerse en poner de relieve con sus crudezas, las vergonzosas condescendencias del mundo, y Jacobo se despidió afectuosamente al comenzar el acto con un ambi-

guo hasta luego, que dejó á Currita muy complacida. A la mitad del acto, cuando Dinorah recobra la razón y quiere recordar la bellísima plegaria *¡Sancta Maria!* entre sublimes vacilaciones de la orquesta, que parecen revelar los esfuerzos mentales de la pobre loca, envolvióse Currita en su soberbio abrigo de terciopelo granate forrado de pieles blancas, y aceptando en señal de reconciliación el brazo de Diógenes, salió del palco escoltada por Villamelon y Leopoldina, gozoso él por irse á dormir su indigestión, furiosa ella por marcharse sin oír el coro final de la romería.

El foyer estaba aún desierto, y los lacayos, zambullendo las encarnadas narices en sus inmensos cuellos de pieles, comenzaban á asomar ya para avisar á los señores la llegada de los coches. Antojósele entonces á Currita sentarse en un diván, para esperar la salida de la gente. Angustióse Villamelon.

—¡Pero hija mía, por Dios!... —¡Si esto está helado, Curra!...

Y se liaba á toda prisa al pescuezo un gran foulard finísimo, y levantábase el cuello del gabán á la altura de las orejas...

—Te digo que vale más volver al palco, si...

Edición de la tarde.

HECHO INAUDITO

De "El Imparcial"

En el hotel de Rus a La primera noticia

Para las dos de la tarde estaba anunciada la recepción oficial y solemne de la embajada marroquí por S. M. la reina.

Antes de dicha hora la Carrera de San Jerónimo estaba llena de curiosos que deseaban presenciar el paso de la comitiva, y el frente del hotel de Rusia lleno también de gente.

Llegaron las carrozas de la Real Casa para que en ellas se trasladara la embajada, y el acto empezaba con el fausto severo que en nuestra corte revisten siempre.

En el portal del hotel de Rusia había también curiosos que, procedentes del hotel mismo ó del restaurant de la planta baja, esperaban el paso del embajador.

Aparecieron las gentes del personal afecto á la embajada y fueron ocupando las carrozas que lentamente emprendieron la marcha hacia Palacio, y bordeó la acera de gala en que debía ir Sidi Brisha,

En aquel momento, los espectadores de la calle vieron salir del portal á un joven que, cogido enérgicamente con ambas manos á los brazos de un caballero, tiraba de él hasta llevarlo al centro de la calle.

Sonaron voces confusas dentro del portal, revuelto de gentes, ir y venir de guardias, todo en brevísimo espacio, y luego la noticia escueta:

—Han dado una bofetada al embajador!

Dos guardias de orden público se acercaron al joven que sujetaba al caballero y se apoderaron de este sin que opusiera resistencia, mientras que los que salían del portal exclamaban:

—Ese es el agresor.

Este estaba muy pálido pero no parecía arrepentido de lo que había hecho, y al grupo que inmediatamente le rodeó dirigió estas palabras:

—Soy el general Fuentes.

Los guardias lograron entrar con él en un coche de punto que salió en dirección á la delegación.

El hecho

Efectivamente, aquel caballero que decía ser el general Fuentes había puesto su mano en el rostro del embajador al hallarse en el portal del hotel.

El general había estado almorzando en el restaurant del piso bajo, y durante el almuerzo preguntó al mozo que le servía á que hora bajaría el embajador y si le conocía personalmente, como servidor que era del hotel.

Dijole que sí el camarero, y mientras duró el almuerzo del general, aquel le oyó hablar solo y en son de censura sobre el rebajamiento de caráctres de estos tiempos, pero sin notar nada anormal fuera de esto.

Después de almorzar, el general pasó al gabinetito de lectura que hay junto á la puerta de entrada del restaurant y esperó la salida de la embajada.

Cuando la llegada de las carrozas y el movimiento en el personal del hotel hicieron notar la proximidad del acto oficial, el general salió al portal y se mezcló entre los curiosos.

Fueron bajando los secretarios y kaidis ocupando las carrozas; el general dijo entonces al camarero que le indicara quien era el embajador cuando pasase, y al emparejar éste con ellos el general se adelantó, levantó la mano sobre el embajador, y exclamó:

—Di á tu amo que no se olvide de Margallo.

El embajador llegaba del brazo del introductor de embajadores Sr. Zarco del Valle, y acompañado del intérprete Sr. Saavedra y del caballero Sr. Pineda.

Los momentos siguientes fueron de gran confusión. La gente se arremolinó; el caballero Sr. Pineda, sacando su espada, lanzóse sobre el agresor, pero pudo detenerle el brazo el Sr. Zarco del Valle mientras el joven de quien antes hemos hablado se apoderaba del general, que no opuso ninguna resistencia y lo sacó á la calle entregándole á los guardias.

El agresor

Lámase D. Miguel Fuentes y Sanchis y cuenta cuarenta y seis años de edad.

En 9 de Julio de 1890 pasó á la sección de reserva del estado mayor general con el empleo de general de brigada.

Procede del arma de infantería. Es viudo y tiene dos niños, que se educan internos en las Escuelas Pías.

Su hermano, el difunto general de división don Narciso, era grande amigo del general Martínez Campos.

D. Miguel, en activo servicio y entre sus compañeros de armas, gozaba fama de valiente y pundonoroso, pero era de carácter desigual é irritable, aunque bondadoso en el fondo.

Gustaba de andar retraído, y en el regimiento de Saboya, donde sirvió como capitán, se le llamaba el nuevo D. Quijoto.

Pronto á toda idea generosa era el campeón más decidido de todo lo noble y caballeresco, y recordaba con pena lo que él llamaba «los antiguos tiempos» en que era más firme y clara la idea del honor.

Solo y ensimismado casi siempre, ni admitía ni otorgaba confianzas ni intimidades, y costaba gran trabajo sacarlo de su mutismo.

Una herida recibida en Cuba, que le ocasionó

abundantísima hemorragia, causa después de un principio de anemia cerebral, y la inmensa é inconsolable pena de la muerte de una hija á quien adoraba, perturbaron su ánimo contristado, de tal modo que las personas de su trato echaron bien pronto de ver el extravío de su razón del infortunado general.

Cuando el Sr. Fuentes entró en el carruaje con el oficial de seguridad y los guardias que lo llevaban detenido, mostrábase muy tranquilo y como si nada hubiera pasado.

Después el Sr. Fuentes quiso gratificar á los guardias que le detuvieron, por las consideraciones con que le había tratado.

Al preguntarle el oficial de seguridad si deseaba algo para su familia, contestó:

—Gracias... mis dos hijos están en un colegio.

La sumaria

El comandante general del primer cuerpo de ejército nombró ayer tarde al general de brigada D. Arsenio Linares Pombo, fiscal del proceso que algunas horas después había de comenzar á instruir para depurar la verdad de los hechos.

Antes de trasladarse á las prisiones militares de San Francisco, el general Linares con el Sr. Bermúdez Reina, de quien se dice que recibió aquel el encargo de proceder en el asunto con la mayor actividad.

Los tribunales ordinarios entienden también en el delito que se persigue, pero es fácil que hoy mismo se inhiba pasando lo que resulte de lo actuado al fuero militar.

El general Linares llegó á las prisiones de San Francisco próximamente á las ocho de la noche de ayer y allí continuaba á primeras horas de la madrugada de hoy ampliando las declaraciones que ya tenía prestadas el general Fuentes.

Seguía, por tanto, la incomunicación del detenido, pues sabemos además que algunos de sus parientes y amigos intentaron verle sin conseguirlo.

Actúa como secretario del fiscal militar el capitán del regimiento del Rey D. Francisco Machó, y en las prisiones esperaban para prestar su declaración esta mañana varias personas testigos presenciales del atentado y algunos agentes de orden público.

Es fácil que hoy mismo quede sustanciado el proceso y según hemos oído, no tardará mucho en conocerlo para su vista el consejo de guerra de oficiales generales.

El jugado no saldrá de las prisiones hasta que dé por concluida la sumaria, porque al nombrarle se le dió el carácter de permanente.

Dícese que el Sr. Fuentes refirió tranquilamente lo acentecido, sin dar muestras de la menor excitación.

El comandante general Sr. Bermúdez Reina ofició ayer al coronel de seguridad Sr. Morera para que inmediatamente se presentasen á declarar en las prisiones militares de San Francisco el capitán de seguridad del distrito del Congreso D. Cándido Serrano, el teniente del mismo cuerpo Sr. Villagarcía, tres guardias que estaban en el portal y dos agentes de vigilancia.

También declararán el Sr. Zarco del Valle, el caballero Sr. Pineda, el intérprete Sr. Saavedra y los camareros del hotel, como igualmente otras personas que presenciaron el hecho.

Parece que el coronel Sr. Morera, por orden del duque de Tamames, había dispuesto que, como siempre que reside en Madrid un embajador extraordinario ú otra persona extranjera, revestida de alta posición oficial, se colocará á la puerta de las habitaciones que ocupaba la embajada marroquí una pareja de seguridad y otra en el portal.

Ayer, cuando descendió el embajador para dirigirse á Palacio, una pareja de seguridad colocóse á los lados de Brisha y otra bajaba detrás; pero al llegar al segundo descansillo de la escalera un funcionario de Palacio mandó á los guardias que iban con el embajador que se retirasen, pues ya quedaban bajo la salvaguardia del caballero.

Los guardias obedecieron y á poco ocurrió lo que ya se conoce.

Estos detalles reveláronlos los guardias, contestando á los cargos que les hacían sus respectivos jefes el coronel Morera y el capitán Sr. Azín.

Es probable que lo mismo digan al declarar ante el fiscal militar.

Entre-bastidores

Francillón

Desde las primeras escenas se impuso el genio de Dumas, anoche en el Principal.

El hermoso diálogo, vivo, limpio, natural cautivó al auditorio que recogido en silencioso respeto, seguía sin perder una sílaba el desarrollo de la fábula, estallando á ratos su aplauso espontáneo, ruidoso, mal contenido por el interés.

Sobre el fondo del cuadro se destacan las figuras que con mano firme trazó Dumas, y los acontecimientos surgen del choque de caracteres, sin que las escenas vengan hábilmente preparadas por el ingenio del autor.

Dumas plantea el problema de los celos sin convencionalismos, porque para él es como debe ser la sinceridad, la primera y más importante cualidad que en arte debe tenerse en cuenta.

Francillón celosa sigue á su marido á la puerta del Club, á la ópera, disfrazada y colgándose del brazo del primer galán que encuentra, sin reparar su pelaje, le arrastra hasta la *Maison Doré*, para convencerse de la infidelidad de su marido con una aventurera.

Al siguiente día se lo relata todo á su marido y lo jura por su honor.

—¿Por el de hoy ó por el de ayer? le pregunta el marido con zozobra.

—Por el de ayer, contesta impasible Francillón.

El público no dá crédito á la caída de Francillón, porque Dumas al dibujarla, al darla vida tuvo en cuenta presentar una mujer honrada que lacta á su hijo, porque dice es el jugo materno el patriotismo de las madres.

No necesita Dumas pintar con brocha para cautivar la atención. Los caracteres sóbrios todos están trazados con mano maestra.

Las más escabrosas situaciones las salva con una frase feliz.

—¿Porque lloras pregunta á Francillón la angelical niña que va á entrar en el matrimonio.

Llora, dícela su hermano, porque una amiga que se creía viuda encontró de nuevo á su marido.

¿Puede existir manera más delicada de no pronunciar la palabra separación ó divorcio que sobre *Francillón* y su marido se cernió durante el segundo y tercer acto?

María Tubau desplegó anoche todo su genio.

Francillón tuvo una intérprete que ni su autor pudo soñar.

¡Cuanta verdad! ¡Cuanto colorido de buena ley!

Que concienzudo estudio de aquella mujer enamorada y neurópata, que obra impulsada por sugestión. La obra de un conjunto admirable.

Vallés, Manso, todos cooperando en su esfera de acción al éxito delirante que anoche conquistó la compañía Tubau-Palencia.

¡Lástima que nadie en nuestra Diputación haya tenido en cuenta que se carece de decorado para la comedia contemporánea!

—Aquellos muebles adquiridos al parecer en los estrados del Juzgado ó en algún baratillo, á poco precio, son indignos de adornar la escena de nuestro primer coliseo.

¿Hasta cuándo no se librará á nuestra escena de esos adornos de prendería?

Creyendo interpretar los unánimes deseos del público palmesano rogamos al Sr. Palencia que *Francillón* tenga reprise.

Telegramas

Corresponsales especiales Los funerales de Canrobert

Paris 4-9'30.

Conforme anuncié en telegramas anteriores, ayer al medio día, han empezado en los Inválidos las honras fúnebres en honor del último mariscal de Francia.

La ceremonia ha revestido un carácter puramente militar y nacional. Los delegados de las corporaciones oficiales se habían reunido media hora antes en los Inválidos.

El ministro de la Guerra ha pronunciado en nombre del gobierno un discurso reasumiendo la brillante carrera del héroe soldado.

Un público inmenso cubría la carrera por donde ha desfilado el cortejo fúnebre, siendo en todo el trayecto saludado con respeto.

El número de coronas era inmenso figurando entre ellas una de la Colonia italiana.

JUAN B. ENSEÑAT

M. Félix Faure en el baile del Hôtel de Ville

Paris 4 9'30 m.

Anoche hubo en el Hôtel de Ville un baile espléndido, al que asistieron el presidente de la República, su señora y su hija.

JUAN B. ENSEÑAT

Vapor «Comercio». — Temporal. — Crimen ó suicidio

Mahón 4-1'25 t.

Noticias telegráficas recibidas de Marsella dan cuenta de haber salido el sábado de dicho punto el vapor *Comercio* obligándole el viento huracanado y la gruesa mar á ganar nuevamente el puerto de arribada forzosa.

Se espera en este punto la llegada de un buque de guerra alemán.

En un almacén del puerto se ha encontrado colgado de las vigas a un hombre, carpintero de ribera de oficio.

Las puertas del almacén estaban abiertas. Ignórase si se trata de un crimen ó un suicidio.

La noticia que ha cundido con la velocidad de las malas nuevas ha causado honda emoción en el vecindario.

El Juzgado constituido en el lugar del suceso procede al levantamiento del cadáver incohando las primeras diligencias sumariales.

El Corresponsal.

Agencia Almodóvar.

Más sobre el «País». — Asamblea del partido. — Ruiz Zorrilla

Madrid 4.9.36 m.

El País publica una circular desligándose de su

